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Уважаемые 
учителя!

Поздравляю вас  
с профессиональным  

праздником!
Сфера образования 

– это не просто предо-
ставление набора обра-
зовательных услуг. Обра-
зование – это просвети-
тельство и воспитание, 
передача нравственных 
принципов от поколения 
к поколению. 

Именно вы сеете раз-
умное, доброе, вечное. Вы 
даете ученикам базовые 
знания и одновременно 
прививаете им основные 
жизненные ценности. 

Профессия учителя 
– это настоящее под-
вижничество, а главная 
награда за труд – благо-
дарность ваших учеников 
и общества за знания, 
которые вы даете, за под-
готовку молодого поколе-
ния ко взрослой жизни!

С праздником вас! Здо-
ровья, благополучия, от-
личного настроения!

С.И.ГРАЧЕВ, 
председатель  

Законодательного  
Собрания Оренбургской  

области

Геннадий Аверьянов, 
председатель комитета ЗС 
по образованию, науке, 
культуре и спорту:

– Этот год для нас особен-
ный, Год педагога и настав-
ника. Его главная цель – под-
держка педагогов, популя-
ризация профессии учителя, 
развитие кадрового потен-
циала системы образования.

Учитель – особая миссия, 
особый склад души и ума. 
Тем, кто выбрал эту профес-
сию, приходится невероятно 
трудно, потому что стре-
миться сделать счастливыми 
других и быть способным 
хотя бы на время забыть 
о своих интересах – очень 
сложно.

Новый учебный год – это 
год масштабных преобразо-
ваний, затрагивающих все 
уровни российского образо-
вания. Ответственный этап 
для учеников и родителей, 
всего педагогического сооб-
щества. Он задает ключевые 
направления, определяет 
вектор дальнейшей работы. 
Всем участникам учебного 
процесса желаю новых до-
стижений, больших и малых 
побед!

Для учеников Елховской школы Бузулукского района 1 сен-
тября стало настоящим праздником. В День знаний они пришли 
в обновленные после капитального ремонта классы. Кабинеты 

физики и химии оборудовали наглядными пособиями, прибо-
рами и реактивами, а класс технологии – новыми станками и 
инструментами.

Председатель Законодательного Собрания С.И.Грачев на торжественной линейке в Елховской СОШ

2023 – год перемен

Новые учебники
В новый учебник истории 

для старших классов добавлена 
информация о причинах начала 
специальной военной опера-
ции и о вхождении в состав 
Российской Федерации новых 
регионов.

людей с рассказами об истори-
ческих событиях, националь-
ном достоянии края, региона, 
муниципального образования.

Профориентация
Принята единая модель про-

фориентации.
В определенный день неде-

ли – четверг – для школьников 
проводятся занятия по профес-
сиональной ориентации. Уче-
ники 6–11 классов узнают об 
особенностях разных профессий, 
сфер деятельности. Это помогает 
определиться с выбором будущей 
карьеры, подготовиться к по-
ступлению в профессиональные 
учебные заведения.

Трудовые навыки
Введено обязательное тру-

довое воспитание для всех 
школьников. Ученики занима-
ются трудовой и обществен-
но-полезной деятельностью 
с учетом возрастных особен-
ностей. Это уборка в классе, 
посадка деревьев на школьной 
территории, помощь в библи-
отеке.

Разрешения родителей и 
согласия школьника для этого 
больше не требуется. При этом 
учитывается состояние здоро-
вья каждого ученика.

Патриотическое воспитание
Для старшек лассников 

проводятся занятия по на-
чальной военной подготовке. 
Это курс, во время которого 
учеников 10–11 классов об-
учают основам военного дела 
и воинской службы, навыкам 
оказания первой медицин-
ской помощи. 

В школах введена должность 
советника директора по вос-
питанию и взаимодействию 
с детскими общественными 
организациями.

«Серебро» для хорошистов
В новом учебном году в шко-

лу возвращены серебряные 
медали «За особые успехи в об-
учении» II степени.

Медали могут получить уче-

ники, в аттестатах которых 
не более двух четверок, а все 
остальные – пятерки.

Воспитательный процесс
Сохраняется цикл внеу-

рочных занятий «Разговоры 
о важном». Проведение еже-
недельных классных часов на 
актуальные темы. 

К беседам со школьниками 
будут привлекать интересных 

Питание – бесплатно
Все ученики начальных 

классов в обязательном поряд-
ке обеспечиваются бесплатным 
горячим питанием. Российские 
школы в каждом регионе полу-
чают для этого федеральное 
финансирование.

Поощрения учителям
Победители профессиональ-

ных конкурсов учителей начнут 
получать денежные призы в раз-
мере от 200 тыс. рублей и более.

На четверть увеличивается 
количество денежных премий 
за достижения в педагогической 
деятельности.

Продолжаются выплаты за 
классное руководство.

Система образования Оренбургской области входит в число 
лидеров по введению стандартов обучения в школе. На них 
перешли учащиеся с 1 по 10 классы. Это так называемый 
«золотой стандарт», базовый уровень знаний. 
На основе стандартов вводятся федеральные образовательные 
программы. Полностью территории Российской Федерации 
перейдут на «золотой стандарт» с 1 сентября 2023 года  
по 1 сентября 2027 года. Школы нашей области уже в этом 
учебном году занимаются по единому плану, в соответствии  
со стандартами третьего поколения.
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Награды для педагогов

 Награду получает Артур Аллагулов, заведующий кафедрой педа-
гогики и социологии ОГПУ.

Спикер областного парламента Сергей Грачев вручил профессиональные награды 
преподавателям Оренбуржья.

Благодарность губернатора, 
знаки отличия Министерства 
просвещения РФ и «Педагог 
Оренбуржья» получил доктор 
педагогических наук Артур Ал-
лагулов, заведующий кафедрой 
педагогики и социологии ОГПУ. 
Артур Минехатович является 
председателем общественного 
совета при областном минобре, 
региональным координато-
ром федерального партийного 
проекта «Мир возможностей», 
членом правления Союза отцов. 
Он – победитель всероссийского 
конкурса «Лига лекторов», вхо-

дит в ТОП-50 лучших лекторов 
страны российского общества 
«Знание». С 2022 года Аллагулов 
выступает в зоне СВО перед 
российскими военными, рас-
сказывает о патриотическом 
воспитании молодежи. 

Председатель Законода-
тельного Собрания вручил 
благодарность губернатора 
Ольге Чуриловой, учителю 
русского языка и литературы 
новотроицкого лицея № 1. За 
время работы Ольга Васильев-
на подготовила 10 стобалльни-

С председателем Законодательного Собрания Ольга Чурилова, 
учитель русского языка и литературы новотроицкого лицея № 1.

Сергей Иванович Грачев вручил награду Светлане Сидоровой, стар-
шему воспитателю детского сада № 5 города Кувандыка.

ков, призера заключительного 
этапа Всероссийской олимпи-
ады школьников по русскому 
языку. Причем высшие баллы 
ее ученики получают третий 
год подряд. Чурилова в со-
вершенстве владеет метода-
ми дифференцированного 
обучения, педагогической 
диагностики, свободно ори-
ентируется в широком спектре 
современных инновационных 
технологий. Она – победитель 
конкурсов лучших учителей 
России и «Лучший учитель 
Оренбуржья». 

Знаком отличия Министер-
ства просвещения РФ Сергей 
Грачев наградил Светлану Си-
дорову, старшего воспитателя 
детского сада № 5 города Куван-
дыка. Светлана Ивановна из пе-
дагогической династии, общий 
стаж которой составляет 205 
лет! Ее основное направление 
работы с дошколятами – раз-
витие коммуникативной ком-
петентности через театральную 
деятельность. В дошкольном 
учреждении Сидорова поста-
вила множество различных 
спектаклей: от сказок до клас-
сики, от прозы до белого стиха. 
Изюминка ее работы – театр од-
ного актера. В моноспектаклях 
маленькие артисты полностью 
раскрывают свои способности, 
ведь подобные постановки тре-
буют многократного перево-
площения.

В городах и селах
Председатель Законодательного Собрания Сергей 
Грачев подвел итоги рабочих поездок в муниципальные 
образования региона.

Система образования 
Председатель Законодатель-

ного Собрания считает:
– Главная цель посещения 

объектов образовательной сфе-
ры, в которых проходил капи-
тальный ремонт, реконструкция 
школьных спортивных залов, 
подготовка к новому учебному 
году, – убежденность в том, 
что госпрограммы, в том числе 
региональные, включая про-
грамму капитального ремонта 
детских садов, реализуются 
эффективно. В том числе благо-
даря принятым в декабре 2022 
года решениям региональной 
власти в части сроков выделе-
ния лимитов. В результате из-
менился и алгоритм действий 
муниципальной власти. И, как 
итог, существенно сократилось 
время от начала проведения 
конкурсных процедур на прове-

дение ремонтных работ до фи-
нальной стадии их завершения. 
Это подтверждается примерами 
образовательных учреждений 
Соль-Илецкого, Акбулакского, 
Беляевского, Курманаевского, 
Бузулукского районов, городов 
Бугуруслана и Бузулука во вре-
мя их посещения. 

Экономика  
и социальная сфера 

Председатель Законодатель-
ного Собрания отмечает:

– В Бузулуке в сфере эконо-
мики реализуется крупный ин-
вестиционный проект – строи-
тельство компанией «Астон-По-
волжье» современного маслоэк-
стракционного завода. Темпы 
строительства высокие, и пред-
приятие планирует выйти на 
запланированные мощности 
уже в следующем году. Компа-
ния «Композит Групп» на пло-
щадке бывшего механического 
завода проводит масштабную 
модернизацию производства по 
выпуску радиаторов для пред-
приятий различных отраслей 
промышленности, сферы тор-
говли, одновременно развивая 
научно-исследовательское на-
правление своей деятельности. 
В Бугуруслане «Лобовский завод 
графитовых изделий» произво-
дит продукцию из графита для 
предприятий многих отраслей 
экономики, в том числе оборон-

ной промышленности, занимая 
лидирующие позиции в сегменте 
производства графитовых изде-
лий среди аналогичных компа-
ний в России. Предприятие НПК 
«Фильтр» специализируется на 
выпуске изделий по механиче-
ской очистке оборудования для 
предприятий нефтегазовой про-
мышленности, поставляет свою 
продукцию на предприятия, 
расположенные на территории 
России, в странах СНГ, Афри-
ки. Направления деятельности 
данных предприятий разные, 
но у них есть общий вектор раз-
вития. Есть стратегические цели 
и задачи – модернизация произ-
водства, расширение линейки 
товарной продукции, привлече-
ние инвестиций. Будущее у этих 
компаний определенно есть.

Общественные пространства 
По мнению председателя 

Законодательного Собрания, 
современные общественные 
пространства напрямую влия-
ют на развитие городов:

– В настоящее время в г. 
Соль-Илецке идут работы по 
созданию парковой зоны и 

благоустройству набережной 
реки Песчанка в рамках про-
граммы «Формирование ком-
фортной городской среды». 
Зоны отдыха, игровые детские 
площадки, торговые места, 
предприятия общественного 
питания, которые заплани-
рованы на данных объектах, 
станут точками притяжения 
для туристов и жителей горо-
да. Возрастет привлекатель-
ность Соль-Илецка в плане 
комфортного отдыха, следова-
тельно, увеличится турпоток, 
что позитивно отразится на 
социальной и экономической 
ситуации в городе. В рамках 
этой же программы продол-
жает формироваться новое 
общественное пространство в 
г. Бузулуке – аллея «Дружба». 
После завершения всех работ 
по благоустройству территории 
аллея «Дружба» станет настоя-
щим украшением города. Эти 
примеры говорят о правильной 
стратегии развития данных 
городов, определенной реги-
ональной и муниципальной 
властью при непосредственном 
участии жителей города.



3ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ

Новый поворот,  
что он нам несет…
Начало осени изменило 
привычную жизнь такси.  
В стране заработал новый закон. 
Что меняется для перевозчиков, 
кому нельзя в таксисты,  
кто в ответе за пассажира? 
Разберемся в нововведениях 
вместе.  

А для начала вернемся в 90-е. Задерж-
ка зарплат, безработица. «Бомбить» тогда 
не шел разве только ленивый. Чтобы вы-
звать машину, люди голосовали на улице, 
ходили к остановкам, где кучковались 
таксисты. С тех пор в сфере таксоперево-
зок много чего поменялось. Появились 
приложения-агрегаторы, безналичный 
расчет. Но мобильность не добавила без-
опасности. Водители, как и автомобили 
не всегда достаточно подготовлены, служ-
бы заказа подводят – жалобы на работу 
такси дошли до Президента РФ. Наводить 
порядок в отрасли было решено законо-
дательными механизмами. 

Итак, о новшествах:
✒ Самозанятые смогут работать в 

сфере легковых перевозок, заключив 
договор со службой заказа такси.

👮 Водитель должен иметь разреше-
ние на работу в такси. Если оно получено 
до 1 сентября 2023 года, то действует до 
окончания указанного в нем срока. Но 
не более 5 лет.

 Разрешение можно оформить 
бесплатно. Заявление подается через 
МФЦ или напрямую в уполномоченное 
ведомство. 

🚕 Водители такси станут проходить 
аттестацию. Они должны знать, где рас-
положены органы местного самоуправ-
ления, достопримечательности, меди-
цинские и образовательные учреждения.

⛔ К перевозкам пассажиров не до-
пустят водителя с непогашенной или 
неснятой судимостью. Кроме того, если 
повторно лишался прав или был аресто-

ван за нарушения ПДД более одного раза 
в год. Либо есть три и более неуплачен-
ных штрафа.

💰 Водители такси должны будут 
приобретать ОСАГО по тарифу для пере-
возчиков.

⚖ Пассажир, пострадавший в ДТП, 
сможет предъявить претензии не только 
к водителю, но и к перевозчику. 

📚 Субъекты РФ могут устанавливать 
свои требования к внешнему виду такси.

В августе депутаты Заксоба приняли 
региональный закон, определивший 

Полет нормальный
Федеральное агентство воздушного 

транспорта оптимизировало количество 
региональных парных рейсов, субсидируе-
мых из федерального бюджета. Это коснет-
ся доставки как вылетающих с территории 
области пассажиров, так и прибывающих 
в нее. 

Но на авиаперевозках критически это 
не отразится. Возмещение субсидирова-
ния воздушных перевозок продолжат из 
областной казны, в том числе без участия 
федерального бюджета. Такой порядок про-
писали в региональном законе об организа-
ции обслуживания населения воздушным 
транспортом. 

Как отметил председатель комитета ЗС 
по экономической политике, промышлен-
ности и предпринимательству Максим 
Щепинов, субсидирование авиарейсов из 
областного бюджета – это возможность 
сохранить доступность региональных воз-
душных перевозок для населения области.

полномочия законодательной и испол-
нительной власти в этой сфере. И с 1 
сентября он уже работает. 

Всех участников процесса внесут в 
единую информационную федеральную 
систему «Такси». Сюда будет поступать 
и информация из региональных рее-
стров. Непосредственно на территории 
Оренбуржья сформируют три реестра: 
автомобилей, водителей и службы вы-
зова такси. Даже пассажиры смогут 
проверить, действительно ли водитель 
работает в такси.

Все это направлено на то, чтобы 
сделать услугу прозрачной, безопасной, 
соответствующей интересам жителей, 
– пояснил вице-спикер ЗС Александр 
Трубников. 

– Требования федерального закона 
неоднократно обсуждались на регио-
нальном уровне с участием всех заин-
тересованных сторон. Мы хотим, чтобы 
наш закон был лояльным. Например, 
федеральный закон обязывает, чтобы 
машины были идентичны, иметь «ша-
шечки», опознавательный оранжевый 
фонарь, соответствовать цвету, который 
установит регион. Норма, касающаяся 
цветовой гаммы, будет вводиться в на-
шей области с марта следующего года. 
И какой она станет – покажет время, 
вопрос пока обсуждается. Планируется 
допускать к работе автомобили второго 
экологического класса и выше, если они 
соответствуют всем техническим харак-
теристикам.

риторий. По словам председателя комитета 
Юрия Цымбалюка, важно привлекать к 
общению с природой детей, прививать им 
экологические знания как в школах, тех-
никумах, так и на природных площадках. 

Сегодня в области 336 особо охраня-
емых природных территорий, три из них 
– федерального значения. С момента об-
разования первого объекта площадь ООПТ 
увеличилась в 14 раз.

Проконсультируют 
бесплатно

Закон о бесплатной юридической помо-
щи дополнен новыми категориями. Право 
на ее получение предоставлено военнос-
лужащим, принимавшим участие в специ-
альной военной операции или в защите 
приграничных территорий Российской 
Федерации, мобилизованным гражданам, 
добровольцам, а также членам их семей. 

Расширен и перечень случаев оказания 
государственными юридическими бюро 
и адвокатами правовой помощи данной 
категории лиц, а также детям-инвалидам.

– Система бесплатной юридической 
помощи сделает механизм реализации 
государственной политики более эффек-
тивным, – отметил председатель комитета 
по законности, правопорядку и делам наци-
ональностей, общественных объединений 
и религиозных организаций Владимир 
Турчин.

Поддержать своих 
Вводятся налоговые льготы для орен-

бургских производителей одежды и обуви. 
Снижение налоговых ставок произойдет 
при применении упрощенной системы 
налогообложения. 

Председатель комитета ЗС по бюджет-
ной, налоговой и финансовой политике 
Сергей Бабин уточнил: в случае, если 
объектом налогообложения являются до-
ходы предпринимателя, налог составит 1%. 
Если объект налогообложения – доходы, 
уменьшенные на величину расходов, – то 

5%. Понижение налогов коснется и тех, у 
кого за налоговый период было не менее 
70% дохода от производства одежды и об-
уви, а среднемесячная зарплата не менее 
полутора МРОТ, при этом среднесписочная 
численность наемных работников не сни-
зилась по сравнению с 2023 годом.

Реабилитируют  
в три этапа

1 июля будет 
отмечаться День 
ветеранов боевых 
действий

Инициативу, с которой выступили все 
фракции в Законодательном Собрании, 
поддержали ветеранские организации 
области. 

– Пока еще отдельной памятной даты, 
объединяющей ветеранов боевых дей-
ствий разных военных кампаний, на 
федеральном уровне официально не 
установлено, – рассказал председатель 
комитета ЗС по образованию, науке, 
культуре и спорту Геннадий Аверьянов. – 
День ветеранов боевых действий повысит 
авторитет ветеранского регионального 
движе ния, позволит объединить орен-
буржцев, прошедших войны, и подчеркнет 
важность признания их за слуг перед обще-
ством. Примеры героев-земляков должны 
занять достойное место в патриотическом 
воспитании молодежи.

Могут лишить работы
Члены регионального Правительства 

обязаны сообщать о случаях склонения 
к совершению коррупционных правона-
рушений. 

– Мы дополняем областной закон нор-
мой, которая обязывает членов Прави-
тельства уведомлять обо всех фактах 
обращения с предложениями совершить 
коррупционные действия, – пояснил ви-
це-спикер, председатель комитета ЗС по 
местному самоуправлению и вопросам 
деятельности органов государственной 
власти Александр Куниловский. – О них 
нужно будет сообщить в прокуратуру или 
другие госорганы в срок не позднее пяти 
дней. В противном случае члены Прави-
тельства могут лишиться работы, посколь-
ку не только коррупционные действия, но 
и замалчивание повлечет увольнение, а 
также привлечение к иным видам ответ-
ственности.

Возрождаем турпоходы
Природный туризм в России становит-

ся все более востребованным. А значит, 
возникают вопросы по формированию 
туристической инфраструктуры. 

Эту тему обсудили на выездном за-
седании комитета ЗС по собственности, 
природопользованию и строительству. Оно 
проходило в государственном природном 
заповеднике «Оренбургский». Говорили о 
необходимости соблюдать баланс между 
туристическим использованием объектов 
и сохранением уникальных природных тер-

О состоянии, проблемах и перспективах 
медицинской реабилитации говорили на 
заседании комитета по социальной полити-
ке и здравоохранению, которое прошло на 
выезде – в Областном центре медицинской 
реабилитации.

В Оренбуржье функционирует трех-
этапная система реабилитации. Первый 
этап осуществляют в медицинских орга-
низациях, оказывающих специализиро-
ванную помощь. Второй – в стационарных 
отделениях и специализированных цен-
трах. Третий – при оказании первичной 
медико-санитарной помощи в амбулато-
риях и дневных стационарах, в том числе 
санаторно-курортных организациях. 

С введением новых правил появились и 
новые специальности. Такие как врач фи-
зической и реабилитационной медицины, 
медсестра по медреабилитации, медицин-
ский логопед, специалисты по физической 
и эргореабилитации. 

Председатель комитета Ольга Хрому-
шина назвала реабилитационную базу об-
ласти уникальной. В то же время отметила, 
что главной цели – максимально полного 
восстановления утраченных функций у 
пациента – без команды специалистов-про-
фессионалов не достичь.
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Привет и благодарность из зоны СВО
Привет всем оренбуржцам и слова благодарности,  
в том числе персонально Сергею Аверкиеву,  
передали наши земляки – участники боевых действий.

Три автомобиля – две 
«Нивы» и один «УАЗ» – личный 
вклад депутата Заксобрания в 
будущую победу. Машины уже 
доставлены в пункты назначе-
ния и переданы бойцам. Одна 
из них будет использоваться 
для выполнения боевых задач, 
связанных с прикрытием войск 
подразделений мотострелково-
го полка от средств воздушного 
нападения. Две других – для 
средств связи, эвакуации, до-

ставки продовольствия, бое-
припасов. Об этом рассказали 
военнослужащие в ответном 
видеообращении.

– Вся техника в надлежащем 
состоянии, прошла техобслужи-
вание и полностью пригодна 
для работы, – сказал Сергей 
Аверкиев. – Спасибо всем, кто 
обеспечил доставку транспорта, 
кто помогает держать постоян-
ную и надежную связь с нашими 
ребятами.

Отец возвел часовню в память о сыне

Прошел посвящение и стал своим
Сергей Бабин на передовой уже не гость. Он бывал за ленточкой,  
прошел обряд посвящения в артиллеристы, ночевал в одном блиндаже с бойцами  
и без преувеличения знает, что происходит в зоне СВО.

Как говорит депутат Заксо-
ба, для него было важно пооб-
щаться с ребятами, узнать, ка-
кая нужна помощь. Понять, как 
дальше работать в своем округе, 
с семьями военнослужащих. В 
одном Тоцком районе спецопе-
рация затронула практически 
всех. Только из небольшого 
села Верхнебузулукский ушло 
порядка 30 человек.

– Начало СВО для многих 
стало неожиданностью, кто-то 
был морально не готов, были 
проблемы и в коллективах. Уже 
позже, приехав на Донбасс нака-
нуне Дня защитника Отечества, 
увидел, как изменился настрой 
ребят, их мотивация. Если рань-
ше это были просто сослужив-
цы, то сейчас это настоящее бое-
вое братство, насмерть стоящее 
за своих друзей, товарищей. 
Люди стали сильнее, более тре-
бовательны к себе. Поменялось 
мировоззрение, больше стало 
верующих. 

Сергей Бабин вспомина-
ет случай, когда их машина 

с гуманитарным грузом ока-
залась на минном поле. Без 
сопровождающих точно бы не 
выкарабкались. Тогда он еще 
раз убедился, насколько наши 
ребята собраны, хорошо под-
готовлены. 

Вопрос, помогать или нет 
бойцам СВО, никогда не вызы-
вал сомнений. Он всегда с ними 
на постоянной связи. Первый 
груз комплектовал и сопрово-
ждал в бригады лично: квадро-
коптеры, рации, автономные 
электростанции, медикаменты. 
Второй собрали уже сообща, в 
том числе с коллегами-депута-
тами – Сергеем Аверкиевым, 
Дамиром Фахрутдиновым, Де-
нисом Зеленцовым, Ильдусом 
Давлятовым.

Сергей Бабин вновь гото-
вится выехать с грузом в зону 
спецоперации. Транспорт, про-
дуктовые пайки, одежда – нуж-
ны, но письма, концерты, наша 
всеобщая моральная поддержка 
там, на передовой, сейчас не 
менее важны, – считает депутат.

В селе Тоцкое освятили 
мини-храм в память  
о Петре Черкашине 
и других земляках, 
погибших в ходе 
спецоперации на Украине.

Местный житель Алексей 
Черкашин начал строительство 
почти год назад, в год гибели 
своего сына. 

В семье Черкашиных было 
трое детей, Петр – старший. По-
могал родителям, любил ходить 
на рыбалку, дружил со множе-
ством ребят. После окончания 
школы имени Героя Советского 
Союза А.К. Стерелюхина по-
ступил в Казанское танковое 
училище. Позже, как и отец, 
освоил профессию техника 
по обслуживанию и ремон-
ту радиоэлектроники. В 2014 
году отправился на службу по 
контракту – на Донбасс, где 
получил первую медаль «За 
воинскую доблесть» II степени. 
Вторую, Орден Мужества, ему 
дали посмертно. Петр Черка-
шин погиб 1 марта 2022 года в 
селе Русанов Броварского рай-
она Киевской области. Танк, 
которым он управлял, был ве-
дущим в разведывательной 
операции… Парень не успел 
жениться, оставить после себя 

детей. Ему только-только ис-
полнился 31 год.

Алексей Владимирович пла-
нировал помочь сыну со стро-

ительством дома. Но вместо 
жилья из бревенчатого сруба 
в Тоцком появилась часовня. 
Возведение мини-храма убитый 

горем отец начал на свои сред-
ства, потом стали финансово 
помогать земляки. Выплаты 
государства за героическую 

гибель военнослужащего тоже 
пошли в дело. 

Когда Алексей Черкашин по-
делился своей идеей строитель-
ства часовни в память о сыне и 
всех погибших в ходе спецопе-
рации на Украине, сотрудники 
администрации Тоцкого района 
и сельсовета оказали всю не-
обходимую помощь. Посодей-
ствовали в предоставлении зе-
мельного участка, проведении 
электричества. Впереди – благо-
устройство территории. 

– В Тоцком теперь есть место 
памяти о ребятах, которые с 
честью выполнили свой воин-
ский долг по защите Отечества. 
То, что сделал Алексей Влади-
мирович Черкашин, является 
высшим проявлением родитель-
ской любви. Благодарю всех, 
кто участвовал в строительстве 
часовни. Низкий вам поклон. 
Вечная память нашим героям, 
– сказал Сергей Бабин, предсе-
датель комитета ЗС по бюджет-
ной, налоговой и финансовой 
политике.

Сейчас часовня возвышается 
рядом с сельским кладбищем, 
где похоронен Петр Черкашин. 
Мини-храм освящен в честь свя-
того благоверного князя Дими-
трия Донского, который отдал 
себя делу объединения русских 
земель и освобождению Руси от 
татаро-монгольского ига.
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Каждый 
мужчина должен 
пройти армию
Своему жизненному принципу Алексей Балалайкин 
не изменял никогда. Учитель физкультуры 
оренбургского лицея № 5 отказался от брони  
и стал добровольцем. 

– Пришла беда, Родина по-
звала, мы встали и пошли, – 
делится Алексей. 

Признается, защищать Ро-
дину – его детская мечта. Когда 
начался Афганистан, испыты-
вал великое желание попасть 
туда, но был еще мальчишкой. 

Когда в лицее узнали, что их 
учитель отправился на фронт, 
стали помогать, чем могли. 
Педагоги, ученики, их родите-
ли отправляли на передовую 
посылки, письма для Алексея и 
его сослуживцев. Даже младше-
классники делали блиндажные 
свечи.

– Старались передать столь-
ко, чтобы хватило всем: 10, 15 
посылок. Чтобы мог с ребятами 
поделиться и себе оставить, что 
необходимо. Наш лицей – это 

одна большая семья, в которой 
своих не бросают, – рассказыва-
ет директор образовательного 
учреждения Елена Иванова.

Встречали учителя тоже все 
вместе. Бурей аплодисментов, 
не сдерживая эмоций. Для кол-
лег, детей и родителей он – на-
стоящий герой. Как и для своей 
семьи, двоих сыновей.  

Сейчас Алексей Балалайкин 
продолжает работать в родном 
лицее. На примере наставника 
растут и его ученики. Один 
из них после школы выбрал 
профессию военного и уже по-
бывал в командировке в зоне 
СВО. Говорит, на решение стать 
защитником Родины повлиял 
Алексей Александрович. Слу-
жить в Армии – долг каждого 
уважающего себя мужчины.

Не боятся на войне только дураки и мертвые 
С Сергеем Петричем мы познакомились по телефону. 
Спокойный, уверенный, с юмором. Но что стоит за 
такой выдержкой, известно только ему. Несколько 
месяцев назад Сергей вернулся с передовой. Оттуда, 
где каждый день идут настоящие бои, гибнут товарищи, 
мирные жители. 

Стать добровольцем отряда 
«Барс-6» «Форштадт» решился 
не раздумывая. Мог бы «при-
крыться» бронью, как некото-
рые, и она у него была. Сергей 
– учитель-предметник в 35-й 
школе Оренбурга. Но отступать 
– не в его правилах.

– Мой тренер по греко-рим-

ской борьбе всегда говорил: на 
полпути не останавливайся, 
решил – иди до конца. Середина 
учебного года, но для себя опре-
делил: там буду полезнее. Все 
же у меня есть опыт «горячих 
точек». Выбор пал на один из 
наиболее сложных периодов – 
зимний. Ведь даже в бытовом 

плане находиться зимой в окопе 
труднее, чем летом. 

Бывало и страшно, не боятся 
на войне только дураки и мерт-
вые, – шутит Сергей. – Но там 
нет «случайных», ребята знают, 
за что и за кого воюют. 

С теплотой вспоминает слу-
чай, когда под Новый год в от-
ряд пришла посылка с детски-
ми письмами. Писали со всей 
страны. Сильные морозы, до 
следующего боевого выезда – 
пара часов, от усталости хоте-
лось спать. И вдруг среди кучи 
конвертиков обнаружил тот, 
единственный, ради которого 
стоило жить. 

«Здравствуй, неизвестный 
солдат. Мы не знакомы с то-
бой, но знаю, как тебе сейчас 
тяжело. И очень хочу, чтобы 
ты вернулся домой живой и 
здоровый». Писала девочка 
из хутора Степановского, где 
когда-то рос Сергей, дочка друга 
детства. Уже потом, вернувшись 
в Оренбург, первое, что сказал 
ребятам, – такие письма нужны, 
каждое дорого. 

Встречали Сергея не толь-
ко родные, но и весь казачий 
класс, которым он руководит. 
Особенно сильно переживали 
родители детей. Возращения 
бойца в родной школе ждали.

Пока готовился материал, 
Сергей Петрич вновь уехал в 
зону СВО, так как обещал бо-
евым товарищам, что обяза-
тельно вернется. И свое слово 
сдержал.

Когда учитель – пример 
для подражания
В июне 2022 года, не сказав ничего семье, во время 
трудового отпуска учитель ОБЖ Адамовской школы  
№ 2 подписал краткосрочный контракт и отправился  
в зону СВО.   

Сделал это Михаил Сергеевич 
осознанно. Имея за плечами опыт 
боевых действий в Чечне, хотел 
помочь в реальных условиях 
ребятам, у которых такого опыта 
не было.  

В пункте временной подго-
товки наш земляк провел не-
значительное время и в составе 
казачьего добровольческого отря-
да «Барс-11» был отправлен в зону 
боевых действий. На передовой 
тогда не хватало личного состава, 
тем более таких мотивированных 
бойцов, которые понимали, на 
что шли. Устимова назначили 
походным атаманом, старшим на 
позиции. Своей задачей Михаил 
считал сбережение жизней бой-
цов в условиях боевых действий. 

Оказывал помощь раненым с 
риском для собственной жизни.

Михал Устимов хорошо пом-
нит тот день, 20 июля. Снаряды то 
тут, то там рвались непрерывно. 
В какой-то момент услышал свист 
совсем рядом и успел пригнуться. 
Считает, что ему повезло: все 
закончилось царапиной на руке 
и тяжелой контузией. Поле боя 
боец Устимов оставил лишь через 
три дня, когда прибыли и были 
подготовлены к действиям новые 
бойцы. 

После госпиталя и реабилита-
ции Михаил Сергеевич вернулся 
к своей мирной профессии. Его 
ученики знают, что педагог защи-
щал интересы братского народа 
на поле боя. А минувшим летом 

Указом Президента России за 
проявленные мужество и героизм 
он был награжден медалью «За 
отвагу». Своим отцом гордятся 
дочь Виктория и сын Сергей. Для 
них он – герой, пример для под-
ражания.

Сегодня задача педагога – 
научить учеников основам без-
опасности жизнедеятельности. 
Он считает, что эти знания и ему 
очень помогли в ходе боевых 
действий. Война не отпускает: 
Устимов постоянно участвует 
в сборе посылок на передовую, 
вместе с учениками изготавли-
вает окопные свечи. Как только 
готовится отправка конвоя «за 
ленточку», его ребята пишут на 
уроках письма бойцам. Учитель 
не устает повторять, как это важ-
но. Сам Михаил Сергеевич до сих 
пор хранит в нагрудном кармане, 
как талисман, письмо от Вовы из 
Краснодара, полученное в зоне 
СВО.
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Председатель ЗС Сергей Грачев вручил лауреатам конкурса 
«Золотая молодежь Оренбуржья» памятные знаки. 

Спикер регионального парламента отметил, что участни-
ки конкурса составляют «золотой фонд» Оренбуржья, на базе 
которого будет развиваться экономический, образовательный, 
интеллектуальный и социальный потенциал области.

Масштабную реконструкцию стадиона «Маяк» в Оренбурге 
обсудили с жителями глава города Сергей Салмин и депута-
ты областного парламента Александр Куниловский и Елена 
Афанасова. 

Уже в следующем году здесь начнется строительство футболь-
ного поля, будут установлены силовые тренажеры, площадки для 
сдачи норм ГТО, прикладных видов спорта, а также трибуны.

О вовлечении забытых, брошенных, пустующих земель в 
сельскохозяйственный оборот говорили на выездном засе-
дании комитета ЗС по аграрно-промышленному комплексу. 

Ситуацию обсудили на примере хозяйств Первомайского райо-
на. Руководители органов МСУ получили исчерпывающую инфор-
мацию о порядке формирования законодательных инициатив.

Выездное расширенное заседание комитета ЗС по соци-
альной политике и здравоохранению прошло в областном 
центре медицинской реабилитации.

Депутаты ознакомились с уникальной реабилитационной 
базой области. Профильный комитет продолжит работу по со-
вершенствованию законодательства в области охраны здоровья 
граждан.

В Оренбурге в 16-й раз прошел Международный кинофе-
стиваль «Восток&Запад. Классика и Авангард». 

Церемонию открытия посетили депутаты Законодательного 
Собрания.

Более 10 тысяч оренбуржцев и гостей региона посмотрели 
фестивальное кино.

В восьмой раз Оренбург встретил участников Междуна-
родного молодежного форума «Евразия Global». 

Одна из важных составляющих форума – возможность полу-
чить грантовую поддержку, реализовать проекты в различных 
сферах деятельности. «Евразия Global» стал отправной точкой 
для Всемирного фестиваля молодежи в 2024 году.
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Более 3 млн рублей – на ремонт «Радуги»
Детский сад «Радуга» села Верхняя Вязовка Бузулукского 

района был построен в 1978 году. Тогда он соответствовал 
всем требованиям времени. Но с годами здание ветшало, и, 
хотя косметические ремонты проводились ежегодно, на более 
затратные работы денег не было.

В этом году детский сад до-
ждался капитального ремонта. 
Из депутатских средств на со-
циально значимые меропри-
ятия на обновление «Радуги» 

Сергеем Аверкиевым было на-
правлено более 3 млн рублей.

– Средства на социально зна-
чимые мероприятия стабильно 
выделяются, спасибо депутатам 
Законодательного Собрания 
Оренбургской области. В про-
шлом году это была Староалек-
сандровская школа, где заме-
нили оконные блоки, сделали 
отмостку, в этом году привели 
в порядок здание верхневязов-
ского детского сада, – уточнил 
начальник отдела образования 
администрации Бузулукского 
района Станислав Статинов. 

– В нашем детском саду уста-

новлены пластиковые окна, 
новые межкомнатные двери. 
Заново смонтированы инже-
нерные коммуникации: систе-
мы отопления, водоснабжения, 
водоотведения. Отштукатурены 
стены, заменены полы, отре-
монтированы игровая, музы-
кальный и спортивный залы. 
Прачечная, пищеблок, санузел 
– везде сияет новый кафель, 
– поделилась заведующая дет-
ским садом Наталья Кейзерова. 
– Педагогический коллектив и 
родители с детьми очень рады, 
что здание буквально получило 
вторую жизнь.

Социально значимые мероприятия:  
вклад в образование

Спорт с комфортомЗа аббревиатурой депутатских СЗМ стоят реальные 
дела: материальная помощь в решении проблем 
городов и сел области. На что пошли средства, 
выделенные депутатам Заксоба по программе 
СЗМ, в 2023 году?

В план СЗМ депутата ЗС Геннадия Аверья-
нова в этом году вошло 30 объектов. Боль-
шинство из них – учреждения образования 
и культуры. В Бугуруслан и Бугурусланский 
район на это направлено более 6,5 млн рублей. 

Отремонтирована кровля и система отопления 
спортивного зала школы № 5.

– В этом году школе исполнилось 68 лет и, 
конечно, зданию 1955 года постройки давно 
требовалась замена кровли и не только. Нам 
удалось поговорить с нашим депутатом и озву-
чить свои проблемы, и Геннадий Михайлович 
нам не отказал. На ремонт было выделено 700 
тысяч рублей, – рассказала директор школы № 5 
Людмила Кислинская. 

Работы начались в начале летних каникул 
местными подрядчиками. Строители демонтиро-
вали старую крышу и обрешетку, очистили чер-
дачное помещение от пыли, грязи и мусора. Был 
проведен ремонт стропильной системы, устрой-
ства обрешетки, сделано утепление, осуществлен монтаж 230 квадратных метров профнастила. 

Одновременно с этой работой производился ре-
монт системы отопления. На средства программы 
СЗМ было куплено и установлено 20 новых ради-
аторов по периметру спортзала.

– Мы ремонта очень ждали, это большая ра-
дость для всех. И вот вам наглядный результат, 
– делится учитель физической культуры Татьяна 
Демян. – Зал был холодным, дети занимались в 
олимпийках. А сейчас после установки нового 
отопления здесь стало уютно и тепло, как дома.  

Новая крыша надежно укрыла спортивный 
зал, а отопление сделало комфортным учебный 
процесс и занятия спортом детям и педагогам 
еще одного образовательного учреждения Бугу-
руслана.

Физкультура по-новому
Капитальный ремонт и дополнительные работы: демон-

таж внутренней отделки, гидроизоляция стен. Менее трех 
месяцев потребовалось, чтобы обновить спортивный зал 
абдулинской школы № 87.

Из 4,8 млн рублей, затра-
ченных на эти работы, 1,3 млн 
были направлены депутатом 
ЗС Ильдусом Давлятовым по 
программе социально значи-
мых мероприятий.

Объект был сложным, при-
знают исполнители, но резуль-
тат стоил того – школьники 
будут заниматься физкуль-
турой с комфортом. Теперь 
для уроков спорта и здоровья 
доступен огромный светлый 
зал с качественной отделкой 
потолка и стен, современны-
ми системами освещения и 
вентиляции, с профессиональ-
ным покрытием, с удобными 
раздельными раздевалками, 
санитарными комнатами и ду-
шевыми кабинами. Сейчас ре-
шается вопрос об оснащении 
зала спортивным инвентарем.

– У нас складывается пло-
дотворное и эффективное со-

трудничество с депутатом Иль-
дусом Давлятовым, – отмечает 
глава Абдулинского городского 
округа Денис Павлов. – Хочу от-
метить, что Ильдус Ядкарович 
проявляет очень внимательное 
отношение к нуждам и пробле-
мам учреждений образования 
нашего округа. Особенно в 
части решения вопросов, каса-
ющихся создания безопасных 
условий для развития детей. 
Совместными усилиями нам 
удается решать множество 
проблем. Даже тех, что выходят 
за финансовые рамки про-
граммы социально значимых 
мероприятий. Хочется выра-
зить искренние слова благо-
дарности Ильдусу Ядкаровичу 
за его работу, поддержку и 
отзывчивость. Уверен, что в 
обновленном спортивном зале 
у ребят возрастет стимул к 
новым победам и свершениям!

Для спортивных рекордов
Первый в этом учебном году урок физкульту-

ры для учеников школы № 1 Соль-Илецка про-
шел в обновленном спортзале. Капитальный 
ремонт выполнен при участии депутата Зако-
нодательного Собрания Анатолия Лукьянова. 
Из средств, предназначенных на социально 
значимые мероприятия, парламентарий на-
правил сюда более 2,8 млн рублей.

Школьное пространство изменилось до неуз-
наваемости. В спортзале заменили окна и полы, 
обновили стены и потолок. Реконструированы 
системы отопления, водоснабжения и канали-
зации. Душевые и санузлы, а также раздевалки 
для мальчиков и девочек оборудовали по совре-
менным стандартам. Закупили новое спортивное 
оборудование.

– В школьном спортзале у маленьких спортсме-
нов начинается путь к большим победам. Поэтому 
так важно, чтобы спортивное пространство было 
комфортным и безопасным. У наших ребят теперь 
все это есть, – поделилась учитель физической 
культуры Зильфира Мамина. 

Искренне порадовались за детвору и те, благо-

даря кому изменения стали возможными. 
Это не первый объект в Соль-Илецке, который 

приведен в соответствие современным стан-
дартам. Так, в прошлом году отремонтировали 
спортивный зал в Тамар-Уткульской школе. Теперь 
возможность заниматься спортом в обновленном и 
красивом зале появилась у воспитанников школы 
№ 1. Надеюсь, что уроки физкультуры они будут 
посещать с еще большим желанием и упорно идти 
к новым спортивным рекордам, – поделился Ана-
толий Лукьянов.


